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Встреча с Валерием Львовичем 
состоялась в его рабочем кабине-
те. Разговор то и дело прерывают 
звонки от коллег… Оно и понят-
но: вопросы жизни и здоровья 
не требуют отлагательства. Одна 
из выездных бригад «скорой по-
мощи» сообщает по рации о том, 
что доставила в город больно-
го из Красновишерского райо-
на. Ночью там же соликамские 
фельд шеры боролись за жизни 
пострадавших в ДТП. Следом 
звонок из частного сектора: кто-
то повредил болгаркой руку… 
Что и говорить, работа не для 
слабонервных.

Ìàëåíüêèé «Àéáîëèò»
Валерий Визгунов «варится» в 

этой привычной для себя (и, глав-
ное, нужной для всех) суматохе 
уже 33 года. С тех пор, как впервые 
услышал спасибо от благодарных 
пациентов.

Он с детства мечтал о службе 
в погонах, так как родился и вы-
рос в офицерской семье. Мечта 
не сбылась: не прошёл медко-
миссию в училище. И, недолго 
думая, Валерий решил стать во-
енным врачом. Всё-таки какое-
то представление о медицине 
имелось: его старшая сестра 
училась на фармацевта. А мо-
жет, так распорядилась судьба, 
не зря же в детстве сердоболь-
ный малец возился с домашней 
кошкой, кормил её из пипетки, 
а в школьном кружке юных на-
туралистов выхаживал больных 
птиц и животных: кому сломан-
ное крыло выправит, а кому лапу 
перебинтует… Даже спустя годы 
отдаёт предпочтение путеше-
ствиям, а не рыбалке или охоте, 
потому что, как признался сам, 
«всех жалко». 

Â Ñîëèêàìñêå
Коренной пермяк Валерий 

Львович вспоминает о детстве с 
небольшой иронией, хотя, как по-
казывает жизнь, факты – вещь 
упрямая: всё-таки стал врачом 
высшей квалификационной ка-
тегории, чему предшествовали 
долгие годы практики. И никогда 
мысли не возникало сойти с этого 
нелёгкого пути. 

– В Соликамск меня направили 
по распределению после окон-
чания Пермского медицинско-
го института по специальности 
«Лечебное дело», – вспоминает он. 
– Но первое впечатление от рабо-
ты и удовлетворение от того, что 
помог человеку, получил ещё на 
преддипломной практике, кото-
рую проходил в Станции скорой 
помощи в Перми. Тогда меня очень 
воодушевило сказанное в мой 
адрес спасибо.

Моими учителями в Соликамске 
были настоящие профессио-
налы своего дела: ведущие хи-
рурги первой городской боль-
ницы Александр Николаевич  
Черников, Александр Николаевич 
Пантелеев, а  также Леонид Бо-
ри сович Кононов, Валерий Ва-
сильевич Стародубцев, Влади мир 
Михайлович Эконом цев. Они для 
нас, молодых, во всём были при-
мером и научили, как нужно себя 
вести, леча больных, как относить-
ся к своей работе. Они не разбра-
сывались выговорами, а работа над 
ошибками была отдельным этапом 
учёбы. 

«Ìû â îäíîé ëîäêå»
Старший врач «скорой» 

Валерий Визгунов отвечает за 
оперативное руководство меди-
цинским персоналом станции, 
который, с его слов, всегда отли-

чался сплочённостью, активно-
стью и преданностью профессии. 

– Мы в одной лодке, потому что 
экипажи «скорой помощи» – боль-
шой корабль, где одному выжить 
невозможно, – утверждает старший 
врач. – И днём, и ночью, в маши-
не, на связи – мы всегда бок о бок 
с коллегами: вместе недосыпаем, 
вместе боремся за чью-то жизнь... 
А тот, кто пытается выделиться в 
одиночку, здесь не задерживается, 
так как наша работа строится в еди-
ной большой связке. Все прекрасно 
понимают, что в «скорой» один в 
поле не воин, поэтому и коллектив 
сплочённый, и никто никому ни в 
чём не отказывает. И, что немало-
важно, в экстремальной обстановке 
каждый умеет мобилизоваться и 
быстро принять решение. 

Ó÷¸áà âî áëàãî
К делу своей жизни и родно-

му коллективу Валерий Визгунов, 
можно сказать, прикипел всей ду-
шой. Даже учится без отрыва от 
«производства». 

– Раз в пять лет проходим кур-
сы повышения квалификации, 
причём делаем это на местах, 
что очень удобно, – продолжает 
собеседник. – Поначалу, когда 
только осваивался в профес-
сии, хотелось узнать как можно 
больше практических примеров. 
А сейчас, имея за плечами не-
малый лечебный опыт, предпо-
читаю теорию, потому что наука 
идёт вперёд, меняются подходы 
к врачеванию, внедряется новое 
оборудование. 

Меняется даже структура за-
болеваний. Значительно помо-
лодели инфаркты и инсульты, 
которые диагностируются уже 
в 25-30 лет, а диабет выявляют 
даже у детей. И вирусные инфек-
ции стали проявляться у всех со-
вершенно по-разному. Причины 
этого: некачественные продукты 
питания, стрессы, плохая эко-
логия, невозможность получить 
свое временную медицинскую 
помощь в поликлиниках. Люди 
тянут до последнего, не идут на 
больничный, боясь остаться без 
работы. Некоторые и вовсе от-
казываются от госпитализации 
при вызове бригады «скорой по-
мощи», наивно полагая, что одна 
таблетка их излечит. А халатное 
отношение к своему здоровью 
непростительно. 

«Çà÷åì ïðèåõàëè?»
В недавнем опросе газеты не-

которые выразили недовольство 
грубостью медперсонала. Валерий 
Львович пояснил, с какими проб-
лемами сталкиваются работники 
«скорой помощи»:

– У нас – свои особенности. 
Пациент, как правило, принимает  
бригаду «скорой» на своей терри-
тории, где и ведёт себя более сво-
бодно, чем, например, в поликли-
нике. Некоторые воспринимают 
нашу службу как должное и порой 
вызывают машину «скорой помо-
щи», чтобы добраться до поликли-
ники. Нередки в нашей практике 
и ложные вызовы, когда родствен-
ники пациента звонят в  «скорую» 
без его ведома, а когда мы приез-
жаем, слышим: «Зачем приехали? 
Мне ничего не надо». Люди долж-
ны понимать, что наша служба  
создана для оказания экстренной 
помощи остро заболевшим, ране-
ным и потерпевшим. 

Снизился и уровень образован-
ности населения. Если в советское 
время многие умели оказать пер-
вую медицинскую помощь: на-
ложить повязки, шины, сделать 
искусственное дыхание, то сейчас 
этого нет. 

Сложности с записью к врачам в 
поликлиниках привели к тому, что 
увеличилась нагрузка на фельдше-
ров «скорой помощи». Даже прихо-
дится делать элементарное: изме-
рить давление, снять кардиограм-
му, выдать лекарство. Пациенты 
так и говорят: «Что толку вызывать 
участкового врача: он ничего не 
сделает». А одинокие люди вызы-
вают нас ещё чаще, потому что не-
кому за ними ухаживать. Конечно, 
мы всё понимаем, отказать в по-
мощи не имеем права, да и не от-
казываем. 

Относительно грубости ска-
жу следующее: нет плохой нации 
– есть плохие люди, нет плохой 
профессии – есть опять же плохие 
люди. Ситуация в нашей медицине 
– это слепок общества, как и служ-
ба полиции, коммунальная сфера, 
образование... Кто-то, может быть,  
не очень лоялен в общении, зато в 
работе ему цены нет. 

Âîò òåáå è îïòèìèçàöèÿ!
Станция скорой помощи, как 

и все учреждения здравоохране-
ния, испытывает дефицит кад-
ров. 

– Раньше медицина была на-
правлена на то, чтобы макси-
мально приблизить помощь к 
больным. Поэтому в сельских 
районах работали ФАПы и боль-
ницы (как, например, в Басиме, 
Касибе, Чёрном), где больных ле-
чили на местах, – с сожалением 
вспоминает Валерий Львович. – В 
стационарах были отделения экс-
тренной и плановой хирургии, 
травматологии, нейротравмы, 
физиотерапевтическое, лечеб-
ной физкультуры... Развивалась 
и «скорая помощь»: в быт-
ность главного врача Валерия 
Ивановича Бязрова станция ста-
ла самостоятельным медицин-
ским учреждением. Эту идею 
продвигал и Андрей Викторович 
Лукьянченко. В штате «скорой» 
трудились круглосуточные брига-
ды: педиатров, невропатологов, 
реанимационная и врачебная… 

Сокращение рабочих мест в  
медицине, которое прокатилось 
по северу Пермского края, счи-
таю, привело к лишению граж-
дан доступной помощи. Взять 
недавнюю ситуацию с ДТП в 
Красновишерском районе, кото-
рая произошла в 140 километрах 
от Соликамска. Тамошняя ЦРБ в 
силу своего профиля не может ока-
зать экстренную хирургическую 
помощь. Пострадавших пришлось 
отправить в Соликамск. Разве это 
дело? Поэтому необходимо до-
укомплектовать медицинские ка-
дры до штатного расписания. А 
потом посмотреть, на каком этапе 
мы хромаем. 

Валерий Львович поднял и тему 
жилья для молодых специалистов: 

– Когда я приехал сюда на ин-
тернатуру, было всё просто, ясно 
и понятно. У нас была уверен-
ность в завтрашнем дне. Леонид 
Борисович Кононов встретил нас, 
молодых специалистов, выдал 
ордера на вселение в общежитие, 
провёл по больнице… А сейчас 
начинающие врачи вместо того, 
чтобы вникать в лечебный про-
цесс, решают бытовые проблемы, 
которые, уж поверьте, перевеши-
вают все оптимизации и модерни-
зации. 

Ìåäèêè – 
çà äîñòóïíîñòü

Несмотря на все сложности, 
старший врач «скорой помощи» 
уверен в своей нужности в про-
фессии. 

– Я считаю себя счастливым 
человеком: у меня есть любимое 
дело, всем коллективом стараемся 
сохранить и приумножить начатое, 
внедряя новые методы, – без этого 
сегодня никак, – убеждён мой со-
беседник. – Мы «подтягиваем» до 
должного уровня сельских фель-
дшеров. И раз уж нас объединили – 
значит, обязаны обеспечить доступ 
к больным, сделав хорошие дороги. 
Расстояния транспортировки боль-
ных увеличились, значит, необхо-
димо создавать промежуточные 
стационарные пункты медобслу-
живания на трассах либо усиливать 
ФАПы, тогда и оказание помощи 
населению будет на должном уров-
не. 

Ольга ТАТАРКИНА
Фото автора

Ïðîôåññèÿ – ëå÷èòü 
è ïîìîãàòü
Â ñëóæáå ñêîðîé ïîìîùè íåò ñëó÷àéíûõ ðàáîòíèêîâ. Âñå – 
ëþäè âûñîêîãî îáùåñòâåííîãî äîëãà. Êàæäûé – çíà÷èìîå 
çâåíî åäèíîé ñèñòåìû îêàçàíèÿ ìåäèöèíñêîé ïîìîùè íà-
ñåëåíèþ, ãäå òàê âàæíû âçàèìîâûðó÷êà, ñîñòðàäàíèå è 
æåëàíèå ïîìî÷ü. Åæåìèíóòíî è åæå÷àñíî ýòî äîêàçûâàþò 
ñòàðøèé âðà÷ Âàëåðèé Âèçãóíîâ è åãî ñïëî÷¸ííûé êîëëåêòèâ 
ïðîôåññèîíàëîâ. 

Валерий Визгунов подтвердил 
нынче звание лучшего врача 
года в краевом конкурсе 
профмастерства, куда его 
дважды (до этого – в 2014 
году) выдвигал коллектив 
Станции скорой помощи. Как 
говорится, когда человек 
выполняет дело, ради 
которого появился на свет, он 
достоин наград. 
Конкурс прошёл 17 июня 
в Перми, куда в День 
медицинского работника 
съехались лучшие врачи 
со всего Прикамья. По 
традиции накануне этого 
праздника подводятся 
итоги регионального этапа 
всероссийского конкурса 
«Врач года». Его цель – 
поощрить специалистов с 
большим опытом и высокой 
квалификацией, тех, кто 

трепетно относится к 
пациентам и предан делу.
На краевой этап конкурса 
лучших врачей выбирала 
специальная конкурсная 
комиссия при Минздраве 
Прикамья. Она учитывала не 
только стаж, но и морально-
этические качества врачей, 
отзывы от пациентов и коллег, 
участие в наставничестве 
молодых кадров.
– Добрые слова от пациентов 
всегда приятны, но работать 
за благодарность, считаю, 
неправильно, – подчеркнул 
Валерий Львович. – Главное – 
получать удовлетворение от 
того, что делаешь, умеешь и 
знаешь. А если работу делать 
из-под палки и считать минуты 
до конца смены – толку не 
будет. Зачем тогда такая 
работа нужна?

ДВАЖДЫ ЛУЧШИЙ


